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l Бюджет стагнации 
        Приоритет стабильности, обеспеченной продажей 
        углеводородов, ведёт страну к полному провалу 
 — 2-я страница  
l Кровавый тупик межкультурного 
     взаимодействия 
       Намерения французского президента построить  
       ислам, «живущий в мире с Республикой», выглядят  
       малоперспективными 

— 3-я страница  
l «Европа как неолиберальный проект 
     трансформации общества нежизнеспособна 
     и обречена на распад» 
       Беседа лидера австрийских коммунистов Мирко Месснера 
       с собственным корреспондентом «Правды» Андреем  
       Дульцевым — 4-я страница 
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СРАЗУ в двух странах состоя-
лись массовые демонстрации, 

приуроченные к первой годовщине 
начала масштабных антиправи-
тельственных выступлений в се-
редине октября 2019-го. Так, в 
Ливане тысячи жителей трёх 
крупнейших городов этого ближ-
невосточного государства — Бей-
рута, Триполи и Сайды — вышли 
на улицы, чтобы выразить недо-
вольство действующими властя-
ми. Протестовавшие несли нацио-
нальные флаги и скандировали 
лозунги против правящего класса, 
чья политика, по мнению манифе-
стантов, ведёт к экономическому 
коллапсу и возникновению пугаю-
щего госдолга — свыше 90 млрд 
долларов. Демонстранты потре-
бовали полного пересмотра поли-
тической системы и формирова-
ния независимого кабинета, спо-
собного провести структурные ре-
формы и спасти арабскую респуб-
лику от дальнейшего разрушения.  

Самая мощная акция состоя-
лась в столице. Жители Бейрута с 
плакатами и флагами собрались 
на Площади Павших, ставшей в 
2019 году главной протестной аре-
ной, а затем направились к город-
скому порту, где минутой молча-
ния почтили память погибших во 
время взрыва в августе 2020-го. 

В настоящее время Ливан пе-

реживает сильнейший в истории 
страны финансово-экономиче-
ский кризис, усугублённый панде-
мией COVID-19, в результате ко-
торой деятельность прекратили 
тысячи компаний, а десятки тысяч 
ливанцев оказались не у дел. 

По данным Всемирного банка, 

свыше 50% населения страны 
обеднело, при том, что большин-
ство граждан страны получают 
зарплату в ливанских фунтах, 
стоимость которых в последнее 
время упала как минимум на 80%. 

Прошлогодние волнения в Ли-
ване начались после сокращения 

пенсий и окладов госслужащих, а 
также введения новых налогов и 
сборов — в частности, платы 6 
долларов в месяц за использование 
мобильного приложения Whats-
App. В октябре 2019 года на ли-
ванские улицы вышли более мил-
лиона человек. Протестное дви-

жение возобновилось в 2020 году 
и усилилось в августе, после взры-
вов в порту Бейрута. На фоне бес-
прецедентных выступлений в Ли-
ване дважды сменился кабмин: в 
2019-м в отставку подало прави-
тельство Саада Харири, а в 2020-м 
— Хасана Дияба. 

В Чили же годовщина массо-
вых протестов ознаменовалась 
новыми беспорядками в Санть-
яго, столице страны, где вновь 
горели покрышки, распылялся 
слезоточивый газ, а улицы бо-
роздили водомёты. Тысячи ма-
нифестантов скандировали: «Еди-

ный народ непобедим!» и вступа-
ли в стычки с полицией.  

Несмотря на новую волну ан-
типравительственных выступле-
ний, охватившую страну с 11 сен-
тября, власти выпустили заявле-
ние, в котором говорится, что спу-
стя год после начала протестов 

страна, наконец, вернулась к нор-
мальной жизни, но нужно конт-
ролировать преступные группи-
ровки с опорой на закон. 

Нынешняя акция прошла за 
неделю до референдума, в ходе 
которого чилийцам предстоит от-
ветить на два вопроса: нужна ли 
стране новая Конституция и, если 
да, какой орган должен её подго-
товить? Голосование, изначально 
намеченное на весну, пришлось 
перенести из-за пандемии коро-
навируса. 

Напомним: в середине октября 
2019-го десятки тысяч чилийцев, 
возмущённых социальным нера-
венством, повышением цен на про-
ездные билеты и коррупцией, вы-
шли на улицы городов. Демонст-
рации стали самыми масштабны-
ми с момента падения диктатуры 
Пиночета. Для подавления проте-
стов, быстро переросших в беспо-
рядки, президент Себастьян 
Пиньера объявил чрезвычайное 
положение и ввёл в города войска.
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Адреса сопротивления Антинародное хозяйство

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИ-
МУМ — эта формулировка 

отражает взаимоотношения ра-
бов и рабовладельцев. Для того 
чтобы рабы могли воспроизве-
сти рабсилу, рабовладельцы 
обеспечивали их прожиточным 
минимумом. Значительная 
часть сельского населения жи-
вёт сейчас в рамках данного 
определения. 

Мой отец в 1915—1916 годах 
был в Австрии. Брат в 1945 году 
дошёл до Берлина. Они особое 
внимание обратили на тамош-
нюю сельскую жизнь. Более ста 
лет назад там были тёплые туа-
леты, везде мощёные дороги, че-
репичные крыши. Нужно ли 
описывать, как жили австрийцы 
и немцы сто лет назад и как жи-
вут наши сельчане сейчас? 

В нашей деревне весной и осе-
нью главное транспортное сред-
ство — это трактор.  

У нас, жителей сёл, и в том 
числе посёлка Чумачка Черемшан-
ского района Республики Татар-
стан, единственный вопрос: когда 
проложат нормальные дороги по 
нашим улицам и мы начнём жить, 
как австрийцы сто лет назад? 

Эксперт ОТР говорит, что  
1 км асфальтированной дороги в 
РФ стоит 16 млн рублей, а в Ки-
тае — 6 млн рублей, в то же 
время заработная плата китай-
ских рабочих намного выше, чем 
в России. 

Мы продаём зерно и радуемся 
— это преступление, так же, как 
и продажа леса-кругляка, сырой 
нефти. Зерно — это сырьё для 
производства мясо-молочной и 
прочей продукции, это тысячи 
рабочих мест для сельчан. В се-
мидесятых годах ХХ века сель-
ское население росло. В каждом 
селе работали десятки ферм и 
содержались многотысячные 
стада КРС и другой живности. 

Путин как-то жаловался, что 
если он посадит всех казнокра-
дов, то ему не с кем будет рабо-
тать. Что это: неэффективность 
экономической политики и 
(или) несостоятельность наших 
руководителей? 

 
От имени жителей посёлка Чу-

мачка Черемшанского района Рес-
публики Татарстан 

Габдулла Закирович  
ЛАТЫПОВ.

Русское золото 
Кипра 

 

Легковесные разговоры о том, что Запад якобы добивается ско-
рейшего смещения Путина и его команды, скрывают одну простую 
истину: более «эффективного» и надёжного менеджера, чем Влади-
мир Владимирович, ни Европе, ни Америке и желать не приходится. 
За словесной шелухой перепалок и взаимных санкций теряется суть 
происходящего в нашей стране. А она такова: сырьевые ресурсы 
России превращаются в наличные доллары и евро, которые всё бо-
лее полнокровным потоком утекают в зарубежные края. 

ВОТ И ТЕПЕРЬ, в тяжкие времена пандемии, 
в то время как во всём «цивилизованном ми-
ре» долларов и евро прибывает, их становит-

ся на сотни и сотни миллиардов больше, у нас, в 
России, всё как всегда. На днях появились свежие 
данные: с начала года из России было выведено 
35,5 млрд долларов. Речь идёт о чистом оттоке ка-
питала из нашей страны: в январе — сентябре 2020 
года он составил, как уже сказано, 35,5 млрд дол-
ларов, что на 65,9% (1,7 раза) больше аналогичного 
показателя прошлого года (в 2019 году чистый от-
ток за тот же период составил 21,4 млрд долларов). 
Об этом говорится в предварительной оценке ЦБ.  

Таким образом, масштаб оттока капитала за 
первые три квартала оказался на 10,5 млрд больше, 
чем Центробанк прогнозировал на весь год. Деньги 
выводили из всех классов активов: от вложений в 
реальный сектор до акций российских компаний 
и госдолга.  

Подробности таковы. В реальный сектор эко-
номики инвесторы вложили в 5 раз меньше, чем 
год назад: 4,7 млрд долларов против прошлогодних 
24,2 млрд. От акций предприятий иностранцы 
просто избавлялись, не наращивая своей доли, и 
распродали бумаг российских компаний на 3 млрд 
долларов за 9 месяцев. В госдолг вложения были 
сокращены до 1,8 млрд долларов, из которых обли-
гаций на 0,7 млрд инвесторы успели продать, по-
лучив спекулятивный доход на разнице процент-
ных ставок у нас и на Западе. 

По мнению ряда наблюдателей, происходящее 
можно назвать эвакуацией валютных ценностей 
из России. Последний раз аналогичные события 
происходили в 2014 году на фоне украинского 
кризиса и Крымской весны. Тогда из реального 
сектора ушли 180 млрд долларов, или 38% всех 
прямых инвестиций. А это — не спекулятивные 
инвестиции, а те, которые как раз и создают новые 
рабочие места. 

После 2014 года произошёл мощный наплыв в 
Россию преимущественно спекулятивных инве-
сторов, которые вложили в высокодоходные рос-

сийские ценные бумаги, по некоторым оценкам, 
порядка 398 млрд долларов. И вот теперь остатки 
этих денег плюс полученная прибыль выводятся 
на счета западных банков. Все последние годы 
минфин России фактически вскармливал инозем-
ных рантье за счёт средств, которые собираются с 
российских налогоплательщиков. Так о каком не-
довольстве Путиным со стороны Запада может ид-
ти речь? 

Другой вопрос, что немалая часть из названной 
суммы принадлежит офшорам российских оли-
гархов. Это подтверждается тем фактом, что одним 
из крупнейших инвесторов в российскую эконо-
мику уже долгие годы является… совсем небольшое 
государство Кипр, которое одновременно оказы-
вает офшорные услуги богатейшим российским 
бизнесменам. 

Выходит, что круговорот валютных ценностей 
России происходит примерно так. Российская энер-
годобывающая компания «Икс» часть своих доходов 
перераспределяет на кипрский офшор, с остальных 
же доходов уплачивает налоги в госбюджет. После 
этого стараниями минфина и Центробанка компа-
ния «Икс» одалживает государству спрятанные от 
него деньги, приобретая ценные бумаги. Государст-
во выплачивает офшорной компании «Икс» про-
центы за то, что та купила госбумаги. Проценты вы-
плачиваются из налогов, которые энергодобываю-
щая компания выплатила в бюджет. Таким образом 
она возвращает часть легально выплаченных ею на-
логов своему офшору в виде процентов по гособли-
гациям. И бюджет снова готов к новым займам у 
офшоров, так как деньги уже потрачены на выплаты 
тому же офшору. Круг замкнулся. 

Согласитесь: очень талантливая и остроумная 
схема. Работает она уже не первый десяток лет. А 
то, что нынче офшоры решили, как говорят бир-
жевики, «закрыть свои позиции», — так это не 
страшно. Пройдёт месяц-другой — и насос по вы-
качиванию валюты из России заработает с новой, 
удвоенной силой. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Письмо в номер

Мечта победителей  
фашизма

Призывы и лозунги  
ЦК ЛКСМ РФ 

к 102-й годовщине образования  
Всесоюзного Ленинского  

Коммунистического Союза Молодёжи 
 

l Да здравствует 102-я годовщина Ленинского комсомола! 
l Ленинский комсомол — надёжный помощник и боевой  
    резерв КПРФ! 
l Ленин! Партия! Комсомол! 
l Вместе с КПРФ — к борьбе за социальную справедливость! 
l Молодёжь верна ленинскому учению и заветам своих отцов! 
l К борьбе за дело Коммунистической партии —  
    всегда готовы! 
l Россия! Молодость! Социализм! 
l Вернуть в образование стандарты советской школы! 
l Требуем принятия Закона КПРФ «Образование для всех»! 
l Патриотическое воспитание — основа формирования  
    гражданина! 
l Болонская система — дискриминация образования! 
l Бесплатное образование — наше право! 
l Молодёжь — за честные выборы и равные возможности  
    кандидатов! 
l Нет — политическим преследованиям и дискриминации   
    убеждений! 
l Требуем равных возможностей в государственной  
    политике! 
l Молодым нужны действующие предприятия и новые  
    рабочие места! 
l Молодым специалистам — достойную зарплату и гарантию  
    рабочего места! 
l Молодой семье — достойную поддержку государства! 
l Молодёжи — доступное жильё! 
l Даёшь стипендии на уровне МРОТ!

УЧИТЫВАЯ неблагопри-
ятную эпидемиологиче-
скую обстановку и связан-

ный с этим запрет массовых ме-
роприятий, отметил В. Кашин, 
коммунистам необходимо про-
должать осваивать другие формы 
работы: в частности, активнее 
нужно действовать в социальных 
сетях. В то время как продол-
жаются и усиливаются нападки 
на Коммунистическую партию, 
на наших товарищей, в том числе 
при помощи СМИ, на первый 
план выходит важнейшая задача 
по их защите от творимого про-
извола и беззакония. Наращива-
ние численности партии и ком-
сомольской организации, про-
тестной активности — шаги, ко-
торые приведут к успеху, если на 
них как следует сосредоточиться. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ 
РФ Владимир Исаков рассказал 
о мероприятиях, которые пла-
нируют провести молодые ком-
мунисты в связи со 102-й годов-
щиной со дня создания Ленин-
ского комсомола. Основным ме-
роприятием станет проведение 
всероссийской конференции, 
которая состоится 29 октября в 
режиме онлайн с участием мо-
лодёжных организаций ряда 
бывших союзных республик 
СССР, а также представителей 
Всемирной федерации демокра-
тической молодёжи. 

Второй секретарь Московского 

обкома КПРФ Константин Че-
ремисов рассказал о том, как 
пройдёт празднование дня рож-
дения комсомола в Подмосковье: 
среди прочего состоятся автопро-
беги, торжественные мероприя-
тия с участием ветеранов комсо-
мола и т.д. Будет сделано всё, 
чтобы с учётом нынешней обста-
новки, связанной с распростра-
нением коронавирусной инфек-
ции, празднование этой даты про-
вести на самом высоком уровне. 

То же самое касается подго-
товки к Дню Великой Октябрь-
ской социалистической револю-
ции. Этот праздник должен 
пройти заметно, подчеркнул  
В. Кашин. Состоятся автопро-
беги, возложения цветов, будут 
подготовлены спецвыпуски пар-
тийных газет, большое внимание 
уделяется работе в интернете, 
соцсетях и т.д. В ходе акций, как 
всегда, будут подниматься самые 
актуальные, злободневные про-
блемы, которые волнуют сего-
дня граждан нашей страны.  

2 ноября, напомнил замести-
тель Председателя ЦК КПРФ, с 
площадки совхоза имени Лени-
на отправится гуманитарный 
конвой в Донбасс. Помощь жи-
телям Донецкой и Луганской 
республик по-прежнему остаёт-
ся одной из важных задач для 
Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации. 

Алёна ЕРКИНА.

Штаб протеста

Товарищей  
в беде не бросим 

 
Очередное заседание Общероссийского 

штаба протестных действий состоялось 20 ок-
тября под руководством заместителя Предсе-
дателя ЦК КПРФ Владимира Кашина. Впереди 
— две важные даты, которые предстоит отме-
тить в нынешних непростых условиях: 29 октяб-
ря — 102-я годовщина со дня создания Ленин-
ского комсомола и 7 ноября — 103-я годовщина 
Великой Октябрьской социалистической рево-
люции. Участники совещания обсудили подго-
товку к акциям, посвящённым этим датам. 

Детям — двор,  
а окнам — свет
Жители двух домов 

на улице Конституции 
в Уфе подарили чинов-
никам... Конституцию.  

 

УФИМЦЫ пришли в город-
скую администрацию и в 

ящик для обращений граждан 
положили книжицы с текстом 
Основного Закона государства. 
А после этого потребовали от 
местных властей прекратить 

строительство многоэтажек в их 
дворах и дать им нормально жить.  

Видеообращение к чиновни-
кам записала активистка Алла 
Яковлева, которая вместе с 
другими жильцами её дома на 
улице Шота Руставели уже до-
билась, чтобы возведение вы-
сотки у них во дворе было оста-
новлено. 

— Мы пришли в мэрию, что-
бы сказать «нет» строительству 

двух 27-этажных домов в наших 
дворах, — рассказали протесто-
вавшие. — Мы подарили чи-
новникам эти книжки с Основ-
ным Законом, чтобы они нако-
нец-то поняли: права есть не 
только у застройщиков, но и у 
жителей. Все мы хотим, чтобы 
у нас в окнах был свет.  

 
По сообщениям  

информагентств.

Представители КПРФ, 
комсомола и «Левого фрон-
та» в течение недели прово-
дили в Саратове серию оди-
ночных пикетов, выступив в 
поддержку бывшего губер-
натора Иркутской области 
Сергея Левченко и его сына, 
руководителя фракции 
КПРФ в Законодательном 
собрании Иркутской обла-
сти Андрея Левченко. 

 

НАПОМНИМ, что с за-
явлениями в их защиту от 

политических репрессий вы-

ступили Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов, а 
также многие коммунисты в 
разных регионах страны. 

Протестовавшие выходили 
на улицы Саратова с плаката-
ми: «Я/Мы Сергей Левчен-
ко!», «Путин, убери руки от 
Левченко!», «Красный губер-
натор — развитие региона!», 

«Сергей Левченко заслужива-
ет награды, а не травли!»... 

«Саратовские коммунисты 
намерены продолжать серию 
протестных акций в защиту 
иркутских коммунистов», — 
говорится в сообщении. 

 
Соб. инф.

ССооццииааллььнныыйй  ппррооттеесстт  ззаа  ррууббеежжоомм

Нет — политическим 
репрессиям!

Рискуй даром? 
 

«Где наши стимулирующие? Запла-
тите за COVID!!! Где страховые?», «За 
работу с группами риска — достойную 
оплату!», «Страховые выплаты — за лю-
бой внутрибольничный COVID, а не 
только от пациента!», «Требуем оплаты 
за группы риска!», — написано на пла-
катах медиков-активистов профсоюза 
«Действие», вышедших в Воронеже на 
акции протеста.  

 

— ЭТО ПИКЕТ солидарности всех медицинских 
работников. Что касается врачей «скорой по-

мощи», то здесь наш профсоюз «Действие» добился 
выплат. Но большинство медиков в районах Воро-
нежской области не получают выплаты согласно при-
казу. Это диспетчеры СМП, рентген-лаборанты, био-
химики, сотрудники амбулаторий, поликлиник и дру-
гие! Они все также находятся в группе риска, — рас-
сказал один из участников акции фельдшер Ново-
усманской районной больницы Александр Косякин. 

Напомним, что последний раз правительство РФ 
направляло 11,2 миллиарда рублей на дополнитель-
ные выплаты медикам, работающим с больными 
COVID-19. 

Александра ГОЛУБНИЧАЯ.

ВВррееммяя  
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»   
 

Во всех почтовых отделениях 
России проводится подписка  
на газету «Правда» на первое 

полугодие 2021 года.  
Кроме того, ещё не поздно  

оформить подписной абонемент 
на декабрь 2020 года. 

 

Наш индекc  
остаётся  

прежним —  
50102. 

 
Сведения о газете «Правда», в том 

числе её индекс и цена подписки, при-
ведены в 1-м томе Объединённого ка-
талога «Пресса России». Узнать на 
почте этот каталог «в лицо» очень про-
сто: его обложка — зелёного цвета. 

Оформить подписку на «Правду» 
можно также через интернет на сайтах 
агентства «Книга-Сервис»: www. akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в 
произвольной форме по электронному 
адресу: public@akc.ru. Заявки на подпис-
ку принимаются агентством «Книга-
Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. С 
юридическим лицом, по желанию, за-
ключается договор на оказание услуг и 
предоставляется полный комплект бух-
галтерских документов.
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Экологическая вахтаАнализ и прогноз

Валится из рук

— Т ЕПЕРЬ у нас про-
блемы с формиро-
ванием экипажей, 

не хватает людей, — пожало-
вался на свою горькую судьбу 
руководитель городской не-
отложки. 

После этого я понял, почему 
«скорую» мне пришлось вы-
зывать часа два, ведь в очереди 
впереди меня оказалось ещё 
сорок с лишним температуря-
щих самарцев. Всего ежеднев-
но медикам поступает свы- 
ше тысячи звонков о заболе-
ваниях. 

Наконец мой заказ приняли, 
но «скорая» так и не приехала. 
Зато упакованная с ног до го-
ловы в белое явилась медсестра 
из поликлиники и взяла мазки 
на ковид. На следующий день 
врач выписал с десяток раз-
личных препаратов. Среди них 
два антибиотика — один ос-
новной, азитромицин. Если он 
не поможет, придётся прини-
мать левофлоксацин. Он вроде 
бы эффективнее. 

Рейд по аптекам показал, 
что спрос на азитромицин бе-
шеный. В одной он кончился 
сегодня, в другой вчера, а в 
третьей — мне повезло. Я хо-
дил по аптекам в маске и пер-
чатках, но если кого-то всё 
равно заразил, я тут ни при 

чём. Доставку лекарств пожи-
лым людям вроде меня никто 
не предлагает. Ни одного жи-
вого волонтёра в Самаре я не 
встречал, хотя они, возможно, 
где-то и водятся. Социальные 
службы помалкивают. Зато па-
раллельным курсом по апте-
кам вместе со мной двигались 
ещё с десяток дедуль и бабуль, 
которые так же шмыгали но-
сами и кашляли. Между тем 
покидать нам квартиры не  
рекомендовано. 

На поиск левофлоксацина у 
меня не осталось ни желания, 
ни сил. К тому же в интернете 
прочитал: «В наличии не име-
ется…». 

После этого я стал прини-
мать добытые с большим тру-
дом лекарства и анализировать 
ситуацию. 

В Самаре творится что-то не-
понятное. Число заболевающих 
ковидом ежедневно растёт все-
го на два-три случая. Куда де-
вается та армия, что обрывает 
телефоны, не знаю. Одни, вроде 
меня, видимо, сидят дома и на 
всякий случай глотают таблет-
ки, ожидая результата анализа 
на ковид. Другие результаты 
уже получили, лечатся. Но есть 
и третьи граждане — это жёны, 
мужья и дети ковидников, у ко-
торых те же симптомы, но они 

никому не интересны. И учёту 
не поддаются. 

— У меня муж болеет уже две 
недели, лечит коронавирусную 
инфекцию, которая подтвер-
ждена анализом, — рассказы-
вает жительница Железнодо-
рожного района Самары Елена 
Н. — Врач сочувствует, но ма-
зок на анализ у меня не берёт. 
Говорит, что не имеет права. 
По доброте душевной советует 
принимать те же препараты, что 
и муж. А ещё есть морковочку… 

Раньше нам на уши развеши-
вали лапшу и клюквочку. Некая 
министерская дама в Саратове 
рекомендовала в трудные дни 
обходиться «макарошками». А 
морковочка — это свежо и ново. 
Это вам не хрен с редькой. 
Овощ сладенький, а звучит-то 
как — петь хочется! 

С того дня во всех благост-
ных речах на оздоровительную 
тему слышится мне исцеляю-
щий морковочный мотив. А 
наша статистика просто исте-
кает морковным соком. Хотя 
думается мне, что истины ради 
надо официальные цифры за-
болеваний увеличить раза в 
три. Так мы учтём хотя бы род-
ственников ковидных граждан, 
которых проверять не хотят. Да 
количество летальных исходов 
уже не называют в новостях, 
чтобы не пугать народ. А число 
мест для ковидных больных в 
области постоянно растёт. 
Спешно переводят в разряд ин-
фекционных всякие другие от-
деления, открывают новые. 

— Ситуация в области очень 
сложная, но на недавнем засе-
дании комитета по здравоохра-
нению звучали мажорные речи, 
хотя всем известно, что не хва-

тает специалистов, нужного ме-
дицинского оборудования. Не 
используются в полной мере да-
же возможности области по вы-
пуску необходимых сейчас пре-
паратов — такую оценку даёт 
первый секретарь обкома 
КПРФ, заместитель председа-
теля Думы Алексей Лескин. 

Народ уже накушался сла-
денькой морковной приправки 
ко всем коронавирусным ре-
цептам и ехидничает в сетях. 

— Предлагаю в Самаре про-
вести парад победы над кови-
дом, подобный тому, что про-
водили летом при пустых три-
бунах в разгар пандемии, — из-
галяется некая дама. 

А почему бы не провести… 
Статистика в Самаре вполне 
благополучная. В других горо-
дах-миллионниках заболевших 
коронавирусом ежедневно ис-
числяют сотнями, а у нас где-то 
в пределах ста пятидесяти. Ди-
агностируют ОРВИ, пневмо-
нию, если хотите, даже коклюш 
найдут, но только не ковид. Не 
хотят его признавать даже при 
официальных диагнозах. 

Пенсионерка, сторонница 
КПРФ Марина И., с которой я 
познакомился на митингах 
протеста, при первых призна-
ках ковида вместе с подругой 
сдала анализы в частной кли-
нике за пару тысяч рублей. У 
неё астма, так что ждать, когда 
сделают анализ в поликлинике 
по месту жительства, она не 
могла. На следующий день по-
други получили подтверждение 
диагноза. Все клиники города 
о выявленных случаях сразу же 
сообщают в контролирующие 
органы. К подруге незамедли-
тельно пожаловал врач. А Ма-

рина не дождалась и стала зво-
нить в поликлинику №13, где 
стоит на учёте как астматик. С 
большим трудом дозвонилась, 
но доктор так и не пришёл. На 
следующий день та же исто-
рия, но с ошарашивающим 
концом: ей сообщили, что вра-
ча не будет.  

Я сразу откликнулся на 
просьбу помочь соратнику по 
борьбе и тоже начал звонить в 
регистратуру. 

— Ваша очередь двадцать 
пятая, — любезно сообщила 
мне автоматика. 

По другим телефонам во-
обще никто не отвечал. Сото-
вый телефон главного врача 
удалось раздобыть в местном 
министерстве здравоохране-
ния. И вот мне отвечает глав-
врач поликлиники №13 Анна 
Кравец. 

Называю себя, излагаю си-
туацию. Анна Александровна 
записывает телефон больной, 
её адрес и даёт твёрдое обе- 
щание: 

— Врач будет! 
— Сегодня? 
— Да, сегодня. 
Ну что ж, спасибо, будем 

ждать. Я даже по приобретён-
ной в советские времена до-
верчивости, когда врачам нас 
обманывать было не принято, 
ни секунды не сомневался, что 
врач действительно будет. 
Ведь астма в совокупности с 
ковидом — это чрезвычайно 
опасно. Даже предполагал, что 
Кравец позвонит больной, из-
винится и незамедлительно 
поможет.  

В семнадцать часов звонок 
от Марины. Рабочий день за-
канчивается, а врача нет. 

— Я же сказала, что врач бу-
дет, — уже с нотками раздра-
жения ответила Кравец.  

Ну что ж, ещё раз спасибо. 
Подождём. 

В девятнадцать часов боль-
ной позвонила участковый 
врач и сказала, что она не при-
дёт. Боится подхватить коро-
навирус, ведь специального 
костюма у неё нет. Но препа-
раты, которые надо прини-
мать, всё-таки назвала. 

А у Марины тем временем 
начались боли в груди. Не-
обходимые препараты ей уже 
назвала подруга. Я тоже доба-
вил кое-что из арсенала 
средств, которые принимал по 
совету своего доктора. О Ма-
рине друзья уже сообщили по 
«горячей линии» в минздрав 
области. Дежурные врачи там 
тоже дали рекомендации. Но 
ей нужен был живой, а не вир-
туальный специалист, кото-
рый бы прослушал и опреде-
лил степень опасности с учё-
том астмы. 

— Где же ваш врач? — спра-
шиваю по телефону у Кравец. 

— Как вы смеете со мной 
так разговаривать? — взвизг-
нула дама. 

Смею! Я ещё не так смею, 
когда мне нагло врут и бросают 
больных на произвол судьбы. 
Коммунисты Самары недавно 
уже потеряли из-за таких вот 
медицинских «благодетелей» 
боевого товарища, лауреата 
Госпремии, ветерана Байкону-
ра полковника Михаила Мас-
лянцева, которого из горболь-
ницы №3 должны были срочно 
отправить в областную клини-
ку, где и оснащение лучше, и 
специалисты по ковиду квали-

фицированнее. Но не отпра-
вили. И только благодаря тому, 
что к этой ситуации подключи-
лись коммунисты и наши сто-
ронники в самой областной 
больнице, Маслянцева на 
спецмашине всё-таки туда от-
везли, но было уже поздно. 

И я предупредил Кравец, что 
готов положить остаток своей 
жизни для привлечения её к 
уголовной ответственности, 
если Марина не переживёт эту 
ночь. Но в трубке уже слыша-
лись гудки… 

А врача она всё-таки напра-
вила. Пришла докторша с дру-
гого участка. Было уже около 
восьми часов вечера. На ней не 
оказалось никакого специ-
ального костюма. И добира-
лась она в темноте, видимо, на 
обычном транспорте. На лест-
ничной площадке надела халат, 
на голову — какой-то колпак. 
Обследовала больную, успо-
коила, дала рекомендации.  

Низкий ей поклон! 
И тому парню, что приехал 

воскресным утром на следую-
щий день после очередного 
звонка Марины в поликлинику 
— повезло, всё-таки дозвони-
лась, — тоже земной поклон. 
Прибыл парень без халата и кол-
пака, в одной масочке. Оказы-
вается, никакой спецодежды ему 
не дали. И даже не предупреди-
ли, что едет к заражённой коро-
навирусом и больной астмой. Но 
молодой человек не струсил, со-
блюдая осторожность всё-таки 
прослушал грудную клетку, по-
смотрел на список лекарств. 
Что-то ещё добавил.  

И сколько таких, не защи-
щённых от опасного вируса, 
кого можно и следовало бы  

защитить, днём и ночью вы-
полняют свой священный долг 
перед народом, рискуя 
жизнью. В Самаре, говорят, 
есть даже целая аллея — нет, 
не умерших! — погибших на 
боевом посту врачей и медсе-
стёр. Когда мы коронавирус 
победим, а с такими самоот-
верженными людьми победим 
обязательно, их имена надо на-
нести на мраморные доски По-
чёта и вечной, хоть и посмерт-
ной, Славы.  

Кравец в тот день выступала 
по местному телевидению, и 
друзья Марины сразу же сбро-
сили мне по электронке этот 
сюжет. Довольно молодая, не 
лишённая наружной прелести 
и вполне довольная своей 
жизнью дама размышляла о 
разных психотипах больных. Я 
сразу же понял, к какому пси-
хотипу она после наших диа-
логов могла отнести лично ме-
ня. Хоть и не специалист, я то-
же вынес предусмотренное за-
коном о СМИ оценочное суж-
дение, что передо мной психо-
тип непрошибаемый. Да у неё 
и в поликлинике всё в порядке.  

— Созданы все необходимые 
условия для обслуживания и 
лечения больных. Имеется 
транспорт, действуют мобиль-
ные бригады… 

Главврач угощала телезрите-
лей всё той же «морковкой».  

Как жаль, что таким врачам 
никаких досок устанавливать 
не принято. Но лично я, Ма-
рина и её друзья Анну Кравец 
и так не забудем. 

 
Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Самара.

«Профессиональное обращение с отходами. Экологично. Чисто. Совре-
менно». Так характеризует собственную деятельность ООО «ПрофиСервис» 
— подрядная организация регионального оператора АО «Крайжилкомре-
сурс», транспортирующая твёрдые коммунальные отходы (ТКО).

С ВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ компания осу-
ществляет согласно приказу мини-
стерства ЖКХ Краснодарского края от 

16.02.2020 года №19 «Об утверждении терри-
ториальной схемы» на территории Большого 
Сочи от поста Магри до Красной Поляны. 

«Широкие технические возможности и по-
стоянно обновляемый автопарк предприятия 
позволяют не только поддерживать чистоту в 
городе, но и выработать оптимальную про-
грамму по обращению с отходами, с сохране-
нием и улучшением ситуации в области за-
щиты окружающей среды го-
рода и экологии края в целом», 
— пишет о себе ООО «Профи-
Сервис».  

В 2020 году эта организация 
планировала построить и за-
пустить летом в работу уни-
кальную, не имеющую анало-
гов в крае, сортировочную ли-
нию и комплекс по переработ-
ке пластиковых отходов во 
вторичное сырьё. Ожидалось, 
что новое оборудование сокра-
тит объём мусора, уменьшив 
нагрузки на дороги при его 
транспортировке на Белоре-
ченский мусорный полигон.  

29 июля 2020 года мэр города 
Сочи Алексей Копайгородский сообщил о 
том, что он присутствовал во время запуска 
ООО «ПрофиСервис» первого этапа мусоро-
сортировочной линии, позволяющей разде-
лить 10 видов отходов. После сортировки, 
как писали тогда сочинские СМИ, на мусо-
роперерабатывающем комплексе в тестовом 
режиме заработала барометрическая сушка 
для органической фракции. Под тентом из 
специального материала такие отходы 20 дней 
нагревали воздухом до 80 градусов. Благодаря 
этому их объём должен был уменьшиться 
практически вдвое. О том, что случилось 
дальше, рассказал в своём видеообращении 
житель Сочи Дмитрий: 

— С конца июля, когда мэр презентовал за-
пуск сортировочной линии и барометриче-
ской сушки, наша жизнь стала невыносимой. 
На территорию бывшего городского мусор-
ного завода (улица Транспортная, 135) свезли 
столько отходов (в том числе биологических), 
что возникла гора высотой с трёхэтажный 
дом. Под палящими лучами южного солнца 
вся эта масса разлагается 20 дней. По ночам 
два экскаватора загружают её в самосвалы 
марки «Тонар», и те везут гниющие отходы 
на Белореченский мусорный полигон. Раз-
рытая многослойная помойка постоянно ис-
точает жуткое зловоние, которое накрывает 
часть нашего курортного города. Кто думает 
о местных жителях? Кто переживает за отды-
хающих, которые едут к нам поправить здо-
ровье, а вынуждены дышать зловонными ис-
парениями? 

Понимая риторический характер подобных 
вопросов, горожане создали инициативную 

группу по борьбе со смрадом, в которую во-
шли более 80 человек. Ею руководит коорди-
национный совет из восьми сочинцев. Работа 
ведётся строго по закону: всё записывается и 
фотографируется, а ответы, которые гражда- 
не получают на свои многочисленные запро-
сы в государственные инстанции, бережно 
хранятся.  

К примеру, позвонили они на «горячую ли-
нию» Роспотребнадзора. Там посоветовали 
обратиться в краевое отделение данной орга-
низации, а сотрудники краевого Роспотреб-

надзора «переключили» сочинцев на их го-
родское отделение. Туда члены координа-
ционного совета написали письмо. Ответ им 
пообещали прислать почтой. «Побыстрее 
присылайте, нас уже замучила вонь!» — по-
просила автор письма. «Да что вы утрируете, 
— возмутились представители Сочинского 
городского отделения Роспотребнадзора, — 
это же просто неприятный запах».  

Одни городские чиновники объясняли ско-
пившееся количество мусора большим на-
плывом отдыхающих, другие — не знали, по 
какому адресу находится источник зловония. 
Но самое интересное произошло после того, 
как сочинцы обратились к губернатору Крас-
нодарского края В.И. Кондратьеву и тот на-
правил в город-курорт своего представителя.  

— Тогда за двое суток весь мусор у нас 
убрали, — вспоминает одна из активисток 
инициативной группы. — Всё произошло 
строго по Гоголю: «К нам едет ревизор!». Это 
классика, и она вечна. Однако после отъезда 
проверяющего мусорная гора быстро возро-
дилась. Но мы свою борьбу прекращать не 
собираемся.  

Известная сочинская журналистка Анна 
Колмагорцева, активно поднимающая тему 
утилизации отходов, называет её одной из са-
мых мутных историй современной России. 
На зловонных мусорных кучах, травящих лю-
дей и природу, частные собственники ско-
лачивают деньги, о которых нельзя сказать, 
что они — не пахнут.  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

Бюджет стагнации

П ЕРВОЕ, что бросается в глаза 
даже при беглом взгляде на вне-
сённый в Госдуму проект феде-

рального бюджета, — это недооценка 
влияния пандемии на российскую эко-
номику в ближайшем будущем. Созда-
ётся впечатление, будто разработчики 
исходили из предположения, что хотя 
весной 2020 года экономика и подвер-
глась серьёзному шоку, но на этом 
влияние пандемии закончилось, так 
что теперь осталось только восстано-
виться от шока. Некоторые ограниче-
ния, конечно же, остаются и ещё оста-
нутся, вплоть до массовой вакцинации, 
но их влияние на экономическую ак-
тивность предполагается незначитель-
ным. Ведь, например, запрет массовых 
мероприятий и требование о ношении 
масок на экономику почти не влияют, 
а новых локдаунов — даже частичных 
или локальных — разработчики не ждут 
ни в России, ни в остальном мире.  

Авторы проекта не говорят напря-
мую о том, что они исходили из такого 
сценария, но это видно из цифр. После 
падения темпов роста ВВП в 2020 году 
на 3,9% они ожидают достаточно бы-
строе восстановление экономики с вы-
ходом на темпы экономического роста 
более 3% ВВП (в 2021 году ожидается 
рост 3,3%, в 2022-м — 3,4%, в 2023-м 
— 3,0%). И это при том, что бюджет-
ные расходы в 2021 году кардинально 
сократятся по сравнению с 2020-м: об-
щий объём расходов федерального 
бюджета в 2021 году составит 21,5 трлн 
руб., что даже в номинале (то есть без 
учёта инфляции) на 4,9% меньше, чем 
в нынешнем году (ожидается, что по 
итогам 2020 года общий объём расхо-
дов федерального бюджета составит 
22,6 трлн рублей).  

Отметим, что в следующем году рас-
ходы бюджета всё-таки будут несколь-
ко выше, чем планировалось на 2021 
год в «докризисном» бюджете 2020—
2022 годов — 20,6 трлн рублей, но эта 
«антикризисная прибавка» составляет 
менее триллиона рублей. Для сравне-
ния: в текущем году такая «антикри-
зисная прибавка» расходов федераль-
ного бюджета составит порядка 3 трлн 
рублей (ожидаемый объём фактиче-
ских расходов бюджета в текущем году 
— 22,6 трлн рублей, а на 2020-й пла-
нировалось 19,5 трлн рублей). 

И эта государственная поддержка да-
леко не избыточна: значительная часть 
населения и бизнеса находится на грани 
выживания. А в следующем году эта 
«антикризисная прибавка» даже в но-
минале сократится более чем втрое. Это-
го может быть достаточно только для 
завершения восстановления экономики 
от прошлого шока, но если влияние 
пандемии на экономику продолжится, 
то указанных средств явно будет мало.  

Между тем уже сейчас ясно, что из-
бежать новых экономических шоков 
от пандемии не удастся. В северном 
полушарии вторая волна повсюду на-
бирает силу. Сезон холодов ещё только 
начинается, но во многих западных 
странах «весенние» максимумы по 
числу заражений за день уже превы-
шены, и постепенно начали расти 
цифры как госпитализаций, так и ле-
тальных исходов. Поэтому неудиви-
тельно, что ограничительные меры там 
постепенно возвращают, хотя ещё ле-
том власти в большинстве стран за-
являли, что впредь постараются избе-
жать таких мер. 

Так, например, во Франции в наи-
более эпидемически неблагополучных 
городах введены локальные локдауны, 
а в Испании на 15 дней закрыли кафе, 

бары и рестораны — как и весной, они 
могут работать только на вынос. Есть 
даже пример возвращения к тотально-
му локдауну — это Израиль. Так что 
мировую экономику ждёт новый шок 
от пандемии, хотя скорее всего он бу-
дет не таким жёстким, как весной это-
го года, когда локдауны почти повсюду 
были тотальными. 

В  РОССИИ значительно и устойчи-
во превышен уже не только весен-
ний максимум по числу зараже-

ний за день, но и максимум по числу 
смертей. Тем не менее пока ещё наши 
власти избегают принудительного за-
крытия бизнеса даже в наиболее «пан-
демически опасных» отраслях, таких, 
как, например, кинотеатры и ночные 
клубы. Эта политика выглядит логично, 
поскольку, если закрыть какие-то от-
расли принудительно, бизнес будет тре-
бовать дополнительной поддержки от 
государства в качестве компенсации за 
простой. И эту поддержку власти будут 
вынуждены предоставить, чтобы не спро-
воцировать протестные настроения.  

Однако далеко не факт, что избежать 
локдаунов удастся и дальше. Уже сей-
час в некоторых регионах ковидный 
коечный фонд почти исчерпан, а вра-
чей катастрофически не хватает. Так, 
по сообщениям новостных агентств, 
подобная ситуация сложилась в Воро-
неже: там больные коронавирусом не 
могут дождаться медицинской помощи 
и вынуждены лечиться самостоятель-
но, используя схемы лечения из ин-
тернета и соцсетей. Поэтому в таких 
регионах отказ от более жёстких 
ограничений может привести к резко-
му росту смертности.  

С учётом всего этого теперь уже яс-
но, что базовый сценарий должен учи-
тывать новые «пандемические» шоки 
для российской экономики — и со 
стороны внешнего спроса, и от ча-
стичных локдаунов в самой России. 
Так что предусмотренная федераль-
ным бюджетом антикризисная под-
держка экономики в 2021 году явно 
недостаточна даже для поддержания 
текущего состояния экономики, не го-
воря уже о развитии. 

Что же касается экономического раз-
вития, то предлагаемый проект феде-
рального бюджета выглядит удручающе 

даже по сравнению с предыдущим фе-
деральным бюджетом, который ком-
мунисты справедливо критиковали, в 
частности, за неадекватность сумм, вы-
деляемых на экономическое развитие, 
особенно в несырьевых и наукоёмких 
отраслях. В новом проекте бюджета 
ассигнования на эти цели урезаны ещё 
сильнее.  

Это можно проиллюстрировать, срав-
нив в этих федеральных бюджетах за-
планированные на 2021 год ассигнова-
ния на финансирование национальных 
проектов, призванных способствовать 
развитию экономики. Так, например, 
на нацпроект «Комплексный план мо-
дернизации и развития магистральной 
инфраструктуры» на 2021 год ранее пла-

нировалось потратить 391,9 млрд руб-
лей, а в новом законопроекте эта сумма 
сократилась до 373,4 млрд рублей. На 
нацпроект «Наука» в 2021 году плани-
ровалось потратить 69,8 млрд рублей, а 
сейчас эта сумма сократилась до 54,9 
млрд. Для нацпроекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» 
ассигнования сократились с 137,4 до 
117,4 млрд рублей, а для нацпроекта 
«Производительность труда и поддерж-
ка занятости» — с 6,9 до 6,4 млрд рублей 
(хотя, казалось бы, поддержка занято-
сти сейчас должна быть первостепен-
ной задачей).  

Из нацпроектов в сфере развития эко-
номики объём финансирования вырос 
только для нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской 
инициативы»: с 51,3 в прошлом бюджете 
до 56,3 млрд рублей в проекте нового. 
Однако дополнительные 5 млрд рублей 
— это просто крохи, если учесть, что 
именно малый и средний бизнес, осо-
бенно в секторе услуг, принял на себя 
основной удар от локдауна весной, а 
сейчас потребительский спрос в этом 
сегменте ещё очень далёк от докризис-
ных уровней. 

Зато с финансовой стабильностью в 
новом проекте федерального бюджета 
всё в порядке. Уже в 2021 году предпо-
лагается постепенное возвращение к 
бюджетным правилам, которые были 
временно отменены в 2020-м. Первый 
заместитель председателя правительства 
А.Р. Белоусов на заседании Совета Фе-
дерации 23 сентября сформулировал это 
так: «2021 год является переходным го-
дом к возобновлению действия бюджет-
ных правил, что обуславливает необхо-
димость снижения расходов федераль-
ного бюджета более чем на 1 трлн руб-
лей». А начиная с 2022 года докризисные 
бюджетные правила возвращаются в 
полном объёме.  

При этом на протяжении всего пе-
риода 2021—2023 годов федеральный 
бюджет будет дефицитным. Дефицит 
бюджета предполагается финансировать 
в основном за счёт наращивания гос-
долга, но темп его роста при этом пред-
полагается весьма скромным: с уровня 
19% ВВП в 2020 году до 21,3% ВВП  
в 2023-м. По мировым меркам это  
безопасный уровень. 

 

Ф ИНАНСОВАЯ стабильность и 
формирование финансовой 
«подушки безопасности» — 

это, конечно, хорошо, но всё должно 
быть своевременно и в оптимальном 
объёме. Проиллюстрирую это на про-
стой аналогии. У отдельного человека, 
который хочет обеспечить себе эконо-
мическую безопасность, тоже возни-
кает выбор между двумя стратегиями: 
можно отложить какую-то сумму денег 
на «чёрный день» (например, чтобы 
можно было прожить несколько меся-
цев без работы), а можно эти деньги 
потратить на повышение своей квали-
фикации или освоение новой профес-
сии, которая в случае потери работы 
поможет быстро найти новую. 

Если речь идёт о том, чтобы пере-
ждать недолгую экономическую ре-
цессию, то первый способ — создание 
«подушки безопасности» — вполне мо-
жет быть более предпочтительным, по-
скольку в нём меньше риска. Однако 
если речь идёт о человеке, профессия 
которого вот-вот уйдёт в прошлое 
(как, например, с появлением дикто-
фонов ушла в прошлое профессия сте-
нографиста), единственно возможным 
вариантом становится освоение новой 
профессии. 

Так же и с государством. Созданная 
Россией в предыдущие годы финансо-
вая «подушка безопасности», несо-
мненно, сыграла свою положительную 
роль в ходе острой фазы мирового эко-
номического кризиса весной текущего 
года. В частности, удалось избежать 
обвального падения рубля и соответ-
ствующей дестабилизации финансо-
вой системы.  

Однако теперь уже ясно, что дальше 
жить за счёт продажи углеводородов не 
получится. Мировое потребление нефти 
практически перестало расти ещё до 
пандемии (с 2017 года оно стабилизиро-
валось на уровне порядка 100 миллионов 
баррелей в сутки и оставалось таким 
вплоть до начала пандемии). А теперь 
весь мир освоил удалённую работу и пе-
реговоры по видеосвязи, поэтому транс-
портные потоки уже никогда не восста-
новятся до предкризисных уровней. 
Кроме того, сложилась устойчивая тен-
денция к сокращению производства 
пластика, так что в перспективе не-
скольких лет в мире вероятно введение 
углеродного налога.  

России неизбежно придётся «осваи-
вать новую профессию», то есть уско-
ренно развивать несырьевые и особенно 
наукоёмкие сектора экономики. При 
этом именно государство должно взять 
на себя ведущую роль — и организа-
ционно, и финансово (опыт показывает, 
что рассчитывать на частный сектор в 
этом вопросе не приходится). Ради этого 
можно было бы допустить несколько 
больший дефицит бюджета и, соответ-
ственно, объём госдолга. Госдолг на 
уровне 25—30% ВВП считается вполне 
безопасным, особенно если деньги идут 
на экономическое развитие, в результате 
которого ВВП вырастет.  

А ещё дополнительные ресурсы для раз-
вития страны можно было бы найти, введя 
по-настоящему прогрессивный подоход-
ный налог. Так что решить задачу уско-
ренного развития несырьевых и наукоём-
ких отраслей при наличии политической 
воли вполне возможно. Однако, судя по 
предлагаемому нам проекту федерального 
бюджета, российские власти делать это не 
намерены. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Проект федерального бюджета на 2021 год и на плано-
вый период 2022—2023 годов предполагает безусловный 
приоритет финансовой стабильности над экономическим 
развитием. Так было и в прошлые годы, но сейчас, когда 
мир вошёл в эпоху экономической трансформации и на 
жизнь за счёт продажи углеводородов рассчитывать боль-
ше не приходится, такой приоритет стабильности над раз-
витием ведёт страну к полному провалу. 

Если у вас ковид, кушайте морковкуВ своей недавней заметке «Ковид на дороге 
«лидерства» я выразил робкую надежду, что эта 
заразная инфекция проникнет в организм высоких 
должностных лиц и заставит их побольше внима-
ния уделять здоровью народа. Только заметка вы-
шла в свет, как следом за министром здравоохра-
нения Самарской области коронавирусом заболел 
губернатор Дмитрий Азаров и сразу дал команду 
все правительственные машины — в пределах 130 
штук — передать медработникам. И тут же сокру-
шительная сила патриотической печати подвинула 
к высоким чувствам главу Самары Елену Лапуш-
кину, и она бросила в атаку на коронавирус 51 ма-
шину городской администрации.

Деньги, 
которые 

пахнут
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l РИМ — ЛОНДОН — МАДРИД. Коронавирус активно рас-
пространяется в странах Западной Европы, в то время как власти 
ужесточают санитарные нормы. Италия вслед за Францией с 
конца этой недели вводит комендантский час в некоторых регио-
нах. В Ломбардии и Кампаньи как минимум до середины ноября 
нельзя будет выходить на улицу с 23 часов до 5 утра. В Велико-
британии идёт полемика о необходимости более строгих ограниче-
ний в Манчестере. Мэр Энди Бёрнхэм выступает против планов 
правительства объявить в агломерации максимальный уровень 
эпидемической опасности, страшась негативных последствий для 
бизнеса, а премьер Борис Джонсон настаивает на необходимости 
строгих запретов. В Испании, где преодолена отметка в миллион 
зарегистрированных случаев заражения COVID-19, пока самой 
жёсткой мерой остаётся «периметр изоляции»: некоторые кварта-
лы, города и районы могут быть объявлены закрытой зоной. Такие 
ограничения уже введены в Наварре и Бургосе. 
l ЛЕФКОША. Президентские выборы в самопровозглашенной 

Турецкой Республике Северного Кипра завершились победой ло-
яльного официальной Анкаре кандидата Эрсина Татара. Во втором 
туре премьер-министр и лидер правящей Партии национального 
единства заручился поддержкой почти 52% голосов избирателей. 
Его конкурент, действующий глава непризнанной республики Му-
стафа Акынджи, получил чуть более 48%. 
l БРЮССЕЛЬ. Еврокомиссия начала дисциплинарную про-

цедуру в отношении Кипра и Мальты в связи с их программами 
предоставления гражданства в обмен на инвестиции. Получатели 
«золотых паспортов» пользуются всеми правами граждан Евро-
союза, в том числе свободой передвижения. В течение двух меся-
цев Никосия и Валлетта должны ответить на уведомления Брюс-
селя о том, что они нарушили принцип «лояльного сотрудниче-
ства», закреплённый в союзном договоре. Кипр объявил о прекра-
щении этой практики после сообщений в прессе о том, что с её 
помощью гражданство ЕС приобрело много преступников. 
l КОПЕНГАГЕН. Специалисты ветеринарной службы Дании, од-

ного из крупнейших мировых экспортёров дорогой пушнины, приступили 
к уничтожению норок, у которых выявлен коронавирус. Речь идёт о 2,5 
млн зверьков. Инфекцию обнаружили на территории как минимум 63 
пушных хозяйств. Уничтожению подлежит не только заражённое пого-
ловье, но и те норки, что содержатся в радиусе восьми километров от 
«красной» зоны. Пока не ясно, как зверьки подхватили вирус и переда-
ётся ли этот штамм человеку. По одной из версий, инфекция могла про-
никнуть на фермы во время найма сезонного персонала. 

По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА. Всемирная организация здраво-
охранения признала, что COVID-19 
может перестать быть пандемией и 
стать эндемическим, то есть посто-
янным заболеванием, при котором 
SARS-CoV-2 не исчезнет, и мир дол-
жен приготовиться жить с ним. 

 

Э ТО ОЗНАЧАЕТ, что он может возвращать-
ся регулярно или в определённые даты, 
предупредил во время виртуальной конфе-

ренции директор ВОЗ по чрезвычайным ситуа-
циям в области здравоохранения Майк Райан. 

В связи с этим он отметил, что очень сложно 
предсказать, как вирус будет развиваться, но «мы 
должны подготовиться к тому, чтобы жить с ним». 

Ханс Хестербеек, профессор теоретической 
эпидемиологии в Утрехтском университете, 
(Нидерланды), сказал: основываясь на опыте 
работы с другими инфекциями, мало оснований 
полагать, что SARS-CoV-2 скоро исчезнет, даже 
когда вакцины будут доступны. Он пояснил, 
что при более реалистичном сценарии «это ста-
нет своего рода добавкой к большому и расту-
щему семейству инфекционных заболеваний, 
которые, как известно, являются эндемически-
ми для человеческого населения». 

По мнению Хестербеека, эта идея подтвер-
ждается повторным заражением иммунными 
субъектами, перенёсшими болезнь, но остаю-
щимися в безопасности всего пару месяцев, а 

также новыми волнами инфекций. По мнению 
профессора, тот факт, что подавляющее большин-
ство людей остаются уязвимыми, означает, что, 
образно говоря, топлива достаточно, чтобы под-
держивать огонь в течение некоторого времени. 

Проблема также не будет решена с помощью 
популяционного или коллективного иммуни-
тета — концепции, которая подразумевает, что 
вирус начинает ослабевать, когда число инфи-
цированных людей становится огромным. 

В глазах специалиста никакая изоляция не 
является настолько сильной, чтобы полностью 
прекратить человеческое взаимодействие между 
регионами, внутри и между странами или в гло-
бальном масштабе. Эффективность этой меры 
как подходящей стратегии была поставлена под 
сомнение ВОЗ. 

Хестербеек подчеркнул возможность распро-
странения инфекции на постоянном уровне: её 
присутствие в сообществах означает, что это эн-
демическое заболевание. В ходе виртуальной 
конференции он настаивал на том, что боль-
шинство инфекций являются эндемическими в 
определённых частях мира в результате эффек-
тивного контроля для устранения инфекции в 
других местах или потому, что условия, необхо-
димые для эффективной передачи, могут быть 
найдены только в определённых регионах, как в 
случае с малярией и многими другими болезня-
ми, переносимыми комарами. 

Пренса Латина.

Пандемия станет эндемией?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИ-
ЦИИ провинции вто-

рой бригадный генерал Аб-
долреза Назери сообщил, 
что в результате разведыва-
тельных мероприятий изъя-
то 683 килограмма опиума 
в районе Джаз-Муриан, 
арестован один контрабан-
дист. Во время другой опе-
рации в провинции поли-
цейскими силами кон- 
фисковано ещё 657 ки- 
лограммов опиума. По сло-
вам Назери, контрабан-

дисты скрылись в горах. 
Являясь соседом Афгани-

стана, крупнейшего про-
изводителя опиума-сырца в 
мире, Исламская Республи-
ка Иран несёт тяжёлое бре-
мя одного из основных 
маршрутов его транспорти-
ровки. Несмотря на высо-
кие экономические и люд-
ские издержки, Тегеран в 
последние десятилетия ак-
тивно борется с незакон-
ным оборотом смертонос-
ного зелья.

Изъято более тонны  
наркотиков 

 
Правоохранительные органы провинции 

Керман на юге Ирана конфисковали 1340 ки-
лограммов наркотиков в ходе двух отдельных 
операций, сообщило национальное агентство 
Mehr News.

Преодолеть 
разгул стихии 

 
В центральных регионах Вьетнама в результате наводнений, оползней 

и других стихийных бедствий, вызванных ливнями, с начала октября по-
гибли 105 человек, 27 пропали без вести, информируют местные СМИ.

Н АИБОЛЕЕ пострадали провинции Тхыатхь-
ен-Хюэ, Куангчи и Куангнам. Более 52 тыс. 
домашних хозяйств в двух последних из на-

званных провинций, а также в провинциях Нгеан и 
Хатинь эвакуированы в безопасные районы. Свы-
ше 177,9 тыс. домов были затоплены, повреждены 
многочисленные автомагистрали и местные дороги. 
Во многих населённых пунктах стихия вывела из 
строя линии электропередачи и связи. Уничтожено 
более 107,5 тыс. гектаров сельхозугодий. Жертвами 
бедствия стали свыше 691 тыс. голов крупного ро-
гатого скота и птицы. 

Премьер-министр Социалистической Рес-
публики Вьетнам Нгуен Суан Фук на заседании 
кабмина призвал активизировать спасательные 
операции в центральном регионе, а также про-
верить безопасность плотин и водохранилищ. 
Глава правительства поручил выделить из на-
ционального резерва 5 тыс. тонн риса для пяти 
наиболее пострадавших центральных провин-
ций. Ожидается, что каждая провинция полу-
чит помощь в связи с чрезвычайной ситуацией 
в размере около 4,3 млн долларов. 

Олег КОТОВ.

Праздновать 
здесь нечего

Н А СВОЕЙ КОНФЕРЕН-
ЦИИ, состоявшейся  
5 октября в Берлине, Со-

юз общественных объединений 
и организаций Восточной Гер-
мании (ОКВ) представил дек-
ларацию «За лучшее будущее», 
которую поддержали более 100 
представителей объединений 
Восточной и Западной Герма-
нии, среди них последний гене-
ральный секретарь ЦК СЕПГ 
Эгон Кренц, политики Элен 
Бромбахер (Коммунистическая 
платформа Левой партии) и 
Александр Ной (член немецкого 
парламента от Левой партии), 
Патрик Кёбеле (председатель 
Германской коммунистической 
партии) и Торстен Шевитц 
(председатель находящейся под 
запретом Коммунистической 
партии Германии). 

Авторы письма заявляют: «30 
лет назад ГДР «присоединилась» 
к ФРГ. Многие граждане ГДР 
питали иллюзию, что они смогут 
жить мирной, свободной, рав-
ноправной и процветающей 
жизнью в объединённой Герма-
нии. Для большинства граждан 
эта иллюзия не оправдалась. 
Они завязли в социальной си-
стеме, в которой царят деньги и 
жадность. Особенно шокирует 
то, что мы сегодня живём в го-
сударстве, в котором правящие 
власти клевещут на Россию и 
шантажируют её лидеров как в 
военно-политическом, так и в 
экономическом плане. 

Большинство граждан ГДР, 
посвятивших свою жизнь по-
строению лучшего будущего, не 
хотят такого государства. Они 
хотят, чтобы мир, свобода и че-
ловеческое достоинство не бы-
ли пустыми фразами. Они ни-
когда не забудут, что Советский 
Союз освободил Германию от 
фашизма и пожертвовал ради 
этого многими миллионами че-
ловеческих жизней. Дружба и 
мир с Россией для них — дело 
сердца. Не менее дружествен-
ных связей они хотят с Китай-
ской Народной Республикой. 
От имени восточных немцев мы 
требуем невмешательства в дела 

других государств и отмены 
всех санкций. 

Пандемия COVID-19 обна-
жила неспособность капитали-
стической системы решить ос-
новные проблемы человече-
ства. Мы признаём необходи-
мым фундаментальное измене-
ние основ нашей жизни. Мы 
добиваемся того, чтобы 

— отказаться от общества по-
требления и развлечений и пре-
кратить одурманивание масс 
через средства массовой ин-
формации; 

— положить конец господ-
ству финансового капитала и 
спекулянтов: хватит обогащать-
ся, не работая; 

— положить конец накопле-
нию гигантских богатств не-
многими за счёт нищеты по-
давляющей части мирового на-
селения; 

— отказаться от производства 
дешёвых продуктов питания и 
потребительских товаров за 
счёт сырья и источников энер-
гии беднейших стран и нечело-
веческих условий труда и жизни 
их граждан; 

— отказаться от фрагмента-
ции производства по всему ми-
ру, а следовательно, прекратить 
бессмысленные перевозки то-
варов и людей по суше, морю и 
воздуху; 

— прекратить приватизацию 
медицинских учреждений, 
жилья, социальных услуг, об-
щественного транспорта, систем 
энергоснабжения, учреждений 
образования, культуры и спорта; 
вернуть их в государственную, 
кооперативную и муниципаль-
ную собственность с целью 
удовлетворения основных по-
требностей населения; 

— и, главное, прекратить во-
енные авантюры, производство 
и экспорт новейших видов во-
оружений по всему миру. 

Мы с озабоченностью отме-
чаем, что пандемия COVID-19 
используется правящим клас-
сом не только для полного раз-
рушения социальной системы, 
но и экспансивного навязыва-
ния неолиберальной модели 

производства в мировом мас-
штабе. Мы опасаемся, что борь-
ба с пандемией станет предло-
гом для перекладывания эко-
номического бремени на насе-
ление посредством мер жёсткой 
экономии и дальнейшего де-
монтажа основных демократи-
ческих прав. 

Мы призываем всех граждан 
публично выступить против 
этой политики. Мы поощряем 
и поддерживаем, в частности, 
молодое поколение, которое ак-
тивно требует мирной, соци-
ально справедливой и экологи-
чески безопасной обществен-
ной модели. Мы призываем все 
партии, объединения и органи-
зации левой ориентации оста-
вить в стороне идеологические 
споры и объединить усилия для 
достижения этих жизненно 
важных целей». 

Чтобы помешать проведению 
празднеств по случаю «объеди-
нения» Германии и сорвать 
праздник капиталистов, крити-
чески настроенная оппозицион-
ная молодёжь провела со 2 по 4 
октября при поддержке левого 
журнала «Конкрет» в Потсдаме 
конференцию «Ре:Капитуля-
ция». Именно Потсдам, столица 
прусской монархии и милита-
ризма, место проведения Потс-
дамской конференции союзни-
ками, немецкие власти избрали 
в качестве площадки для празд-
нования аншлюса ГДР. 

В связи с эпидемиологиче-
ской обстановкой мероприятия 
заменили децентрализованной 
выставкой, экуменическим бо-
гослужением и торжественной 
церемонией. 

Протестная инициатива 
«Ре:Капитуляция» подготовила 
на своём сайте длинный список 
политических событий послед-
них 30 лет, которые произошли 
после присоединения ГДР к 
ФРГ и уничтожения социализ-
ма: от ограничения прав жен-
щин, которые были гарантиро-
ваны законодательством ГДР, 
организации нацистами убийств 
и погромов на почве расизма, 
участия Германии в нападении 
на Югославию в 1999 году до де-
монтажа социальных гарантий 
и льгот в 2004-м. 

«Для нас ясно одно: праздно-
вать здесь нечего! Напротив: на-
циональное безумие маскирует 
безобразия, происходящие в 
стране», — заявили участники 
мероприятия. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ.

День тридцатилетия «присоединения» Герман-
ской Демократической Республики к ФРГ правящий 
германский класс планировал пышно и широко от-
метить. Но празднества подорвала не только пан-
демия: всё громче по всей стране звучат протест-
ные голоса против политики деиндустриализации 
бывшей ГДР, милитаризации Германии и агрес-
сивной риторики в адрес первого социалистиче-
ского государства на немецкой земле.

Вести с Украины

П О ОПРЕДЕЛЕНИЮ 
лидера Компартии 
Украины Петра Симо-

ненко, странные во всех отно-
шениях вопросы могли по-
явиться только в не вполне 
здоровом воображении глав-
ного героя известного телесе-
риала «Пять вопросов Голобо-
родько». Именно в таком те-
лесериальном ключе можно 
воспринимать задуманную 
офисом президента политиче-
скую провокацию, которая, 
как считают её режиссёры, 
способна в условиях критиче-
ского падения рейтинга главы 

государства и его парламент-
ской опоры — партии «Слуга 
народа» обеспечить положи-
тельный результат и сохранить 
политическое влияние по ре-
зультатам местных выборов. 

Симоненко кратко охарак-
теризовал обстановку, в кото-
рой должны состояться выбо-
ры: «Украина находится в глу-
бочайшем политико-экономи-
ческом кризисе, когда в стране 
более полумиллиона человек 
живут в нищете, а ещё пятна-
дцать с половиной миллионов 
имеют доходы ниже реального 
прожиточного минимума, ко-
гда промышленный потенци-
ал, оставленный в наследство 
независимой Украине от 
Украины Советской, в резуль-
тате грабительских буржуаз-

ных реформ помножен на 
ноль, а страна находится под 
полным внешним управлени-
ем, когда в результате воору-
жённого переворота 2014 года 
уничтожена территориальная 
целостность Украины, когда 
продолжается развязанная 
олигархо-нацистами брато-
убийственная гражданская 
война». 

Но ни одна из этих проблем 
не нашла своего отражения в 
«пяти вопросах». «Вместо это-
го на обсуждение выносятся 
абсолютно популистские во-
просы, — продолжает Симо-
ненко. — Очевидно, что со-
кращение депутатского корпу-
са, пожизненное заключение 
для коррупционеров, мифиче-
ские гарантии Будапештского 

меморандума никоим образом 
не способны решить наболев-
шие проблемы, преодолеть бу-
шующий кризис и улучшить 
жизнь тех миллионов людей, 
которые оказались на грани 
выживания. Тем более решить 
эти проблемы в условиях пан-
демии коронавируса». 

Свой комментарий лидер 
КПУ завершил оценкой роли 
предстоящих местных выбо-
ров, которые, по его мнению, 
во многом будут определяю-
щими и для будущего Украи-
ны. Либо они послужат ката-
лизатором для смены системы 
власти, либо укрепят режим 
олигархо-нацистов. 

Давая совет избирателям, 
которые приняли решение 
участвовать в выборах, Пётр 

Симоненко отметил, что в свя-
зи с изложенной оценкой 
Компартия Украины призыва-
ет граждан голосовать только 
за те партии и их представите-
лей, программы которых на-
правлены на прекращение 
гражданской войны в Донбас-
се, на возрождение отече-
ственной экономики, на отказ 
от кабальных кредитов МВФ и 
прочих международных валют-
ных спекулянтов и мародёров. 
За тех кандидатов, которые ре-
ально выступают за восстанов-
ление исторической правды 
относительно советского пе-
риода нашей истории и по-
двигов нашего народа, за не-
допущение героизации на-
цистских преступников и их 
пособников из числа вояк 
ОУН—УПА и гитлеровских 
батальонов, за восстановление 
взаимовыгодных торгово-эко-
номических и культурных свя-
зей с Россией. 

В.М.Т.

Неожиданное выне-
сение президентом 
Владимиром Зелен-
ским на обсуждение 
общественности пяти 
далеко не самых акту-
альных вопросов вы-
звало реакцию даже 
за пределами страны.

Вопросы не о том

Кровавый тупик межкультурного взаимодействия
На фоне очередного тер-

акта во Франции, которым 
было признано обезглавли-
вание школьного учителя 
Самюэля Пати 18-летним 
мигрантом из Чечни, наме-
рения президента страны 
Эмманюэля Макрона по-
строить ислам, «живущий в 
мире с Республикой», выгля-
дят малоперспективными. 

 

Н АПОМНИМ, не так давно 
французский лидер представил 
в городке Ле Мюро (централь-

ный департамент Ивлин) законопроект 
о борьбе с исламистским сепаратизмом. 
Документ должен быть внесён на рас-
смотрение правительства 9 декабря, а 
затем пройти первое чтение в парла-
менте в начале 2021 года. 

«Надо попытаться всем вместе соз-
дать такой порядок, который позволит 
— я на это искренне надеюсь — по-
строить просвещённый ислам в нашей 
стране. Ислам, который жил бы в мире 
с республикой, уважал бы принцип от-
деления церкви от государства и успо-
коил бы разгорячённые умы. Есте-
ственно, в обязанности государства не 
входит придавать мусульманству опре-
делённую структуру, но мы должны 
предоставить для этого все возможно-
сти и прежде всего освободить фран-
цузский ислам от иностранного влия-
ния», — в частности, заявил Макрон. 

Среди ключевых положений нового 
законопроекта, представленного пре-
зидентом в речи «Республика в дей-
ствии», выделяются следующие момен-
ты: введение с сентября 2021 года обя-
зательного посещения школы с трёх 
лет (исключение сделают только для 
детей с серьёзными проблемами со здо-
ровьем); обучение в школах и кружках 
арабскому языку, финансирование ис-
следований по исламоведению; подпи-
сание финансируемыми государством 
ассоциациями «хартии светских цен-
ностей» (при её несоблюдении господ-
держка будет отзываться); религиозный 

нейтралитет как непременное условие 
при приёме на работу в бюджетной 
сфере; ужесточение контроля за мече-
тями с целью избежать их «захвата» ра-
дикальными имамами. 

Благие намерения Макрона красиво 
выглядят на бумаге, однако жестокая 
расправа над преподавателем истории, 
который, выполняя требования учеб-
ной программы, во время урока, по-
свящённого свободе слова, продемон-
стрировал карикатуры на пророка Му-
хаммеда, потрясла французское обще-
ство и внесла свои коррективы в оче-
редной амбициозный план президента.  

«Республика в опасности!» — заявил 
глава сената Жерар Ларше, открывая 
прения по законопроекту о борьбе с 
исламистским сепаратизмом (текст до-
кумента был внесён в повестку дня 
верхней палаты парламента задолго до 
теракта 16 октября). Большинство де-
путатов поддерживают предложение за-
крепить в Конституции принцип, со-

гласно которому «ни один индивид или 
группа не могут обосновывать своим 
происхождением или религией осво-
бождение от законов общежития».  

Но как получилось, что сегодня во 
Франции подобные азбучные истины 
необходимо вносить в Основной За-
кон? На этот вопрос сейчас по-разному 
пытаются ответить многие эксперты. 
Правда, в одном они сходятся: пробле-
му радикализации нельзя связывать 
только с этничностью или религией. 
Как показывают исследования, в осно-
ве лежат более общие социально-куль-
турные факторы, делящие людей на 
«своих» и «чужих». Мигранты не могут 
или не желают подчиняться новым 
культурным стандартам, во многом 
противоречащим устоям их мира. 

Для Франции характерна древней-
шая модель ассимиляции: одна страна, 
один народ, одна культура, один язык. 
Многие десятилетия это являлось глав-
ным символом французской политики 

межкультурного взаимодействия. Се-
годня ассимиляция, то есть попытка 
растворить людей в новой культуре, 
невозможна, поскольку данный про-
цесс практически всегда предполагает 
насилие, что, по крайней мере на сло-
вах, абсолютно неприемлемо для со-
временной Европы, кичащейся своей 
толерантностью. 

Мигрант, приехавший в новую стра-
ну, будет тянуться к близкой ему куль-
турной среде, где чувствует себя ком-
фортно. А потому просто растворить его 
в новой культуре не получится. Необхо-
димы промежуточный этап адаптации и 
спецтехнологии, позволяющие преодо-
леть пропасть между культурами. 

Самюэль Пати посмертно будет на-
граждён орденом Почётного легиона — 
высшей наградой Франции, присваи-
ваемой военным и гражданским лицам 
за выдающиеся заслуги перед страной 
в мирное и военное время. Память учи-
теля истории почтили десятки тысяч 
французов, по всей стране вышедших 
на акции под лозунгом «Свобода слова, 
свобода преподавания».  

Ответом на очередную трагедию во 
Франции станет депортация, в том чис-
ле в Россию, части людей, не получив-
ших гражданства. Глава МВД Жеральд 
Дарманен также объявил о намерении 
выслать из страны свыше 230 ради-
кальных исламистов, в настоящее вре-
мя находящихся в тюрьмах, объявив, 
что цель всех действий правоохрани-
тельных органов — заставить бояться 
совершающих теракты, а не тех, против 
кого кровавые деяния направлены.  

Однако во Франции останутся тысячи 
других людей, которые продолжат жить 
в условиях защитного традиционализма. 
Остаётся уповать только на счастливое 
стечение обстоятельств, надеясь, что 
ничего похожего не повторится. Но тер-
акты происходят из года в год, и без 
программы социокультурной адаптации 
мигрантов к новым условиям ничего не 
получится. 

Елена МОРОЗОВА. 
Фото Рейтер.

Лучшие традиции

Есть в Бресте 
пушкинский лицей… 

М ЕЖДУНАРОДНЫЙ день лицеев этого 
года надолго запомнится брестским ли-
цеистам. В этот день их учреждение по-

лучило в подарок бюст А.С. Пушкина, который 
разместили в фойе первого этажа. По случаю 
знаменательного события к педагогам и уча-
щимся пришли генеральный консул России в 
Бресте И.Ю. Конякин, депутат Палаты пред-
ставителей Национального собрания Респуб-
лики Беларусь А.М. Дашко, начальник отдела 
по образованию Брестского горисполкома  
А.М. Носков и др.  

Передавая бюст, И.Ю. Конякин зачитал 
приветственный адрес от имени посла России 
в Белоруссии Д.Ф. Мезенцева, который по-
благодарил коллектив учреждения образова-
ния за сохранение лицейских традиций, высо-
кое качество учебного процесса и воспитание 
молодёжи в духе любви к русской культуре и 
литературе. 

А.М. Носков отметил, что творчество А.С. 
Пушкина содействует взаимопроникновению 
славянских культур и их взаимообогащению, 
налаживанию межгосударственных контактов в 
сфере образования и культуры.  

— При создании нашего учреждения, которое 
отмечает 30-летний юбилей, были взяты за ос-
нову лучшие традиции Царскосельского лицея, 
— рассказала директор лицея О.Н. Гончаренко. 
— Пушкинская тема «выросла» из внеклассной 
работы и обусловила философию образователь-
ного процесса, который базируется на идеалах 

гражданско-патриотического воспитания, на 
формировании высоконравственной личности.  

Имя А.С. Пушкина было присвоено лицею 
16 лет назад решением Брестского облисполко-
ма. В прошлом году в рамках 1000-летия города 
посольство России в Белоруссии передало ему в 
дар бюст великого русского поэта, который был 
установлен в скверике Брестского государст-
венного университета им. А.С. Пушкина. Ад-
министрация лицея при поддержке гориспол-
кома обратилась в российское посольство с 
просьбой об установке бюста ещё в одном уч-
реждении. Посол Д.Ф. Мезенцев и Междуна-
родный благотворительный общественный 
фонд «Диалог культур — единый мир» сделали 
всё, чтобы мечта брестчан осуществилась. 

— Мы уверены, что установка бюста великого 
поэта будет обогащать братские связи между 
Россией и Беларусью, вдохновлять на новые 
знания и учебные достижения, вносить весомый 
вклад в укрепление культурных отношений и 
сохранение духовных ценностей двух народов, 
— отметила О.Н. Гончаренко.  

Во время торжественного мероприятия звуча-
ли стихи А.С. Пушкина. Учащиеся говорили 
про актуальность его поэзии и её роль в мораль-
ном воспитании, восхищались гением классика.  

Российское консульство подарило лицею раз-
нотематическую литературу.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ. 
Фото автора. 

г. Брест.

Вряд ли найдётся в Белоруссии ещё один город, где с таким уважением 
относятся к великому русскому поэту А.С. Пушкину, как Брест. Имя классика 
мировой литературы носят университет, городская библиотека и лицей 
№1. В каждом из этих учреждений проводятся многочисленные мероприя-
тия по популяризации творческого наследия поэта.  
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Российской Федерации 
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— В 2012 году вы возглавили 
Коммунистическую партию Ав-
стрии. С какими проблемами 
сталкивается КПА сегодня? 

— В 2020 году в Австрии про-
изойдёт семипроцентное паде-
ние экономики. К зиме в нашей 
стране с численностью населе-
ния 8,9 миллиона человек пол-
миллиона будут официально за-
регистрированы на бирже труда, 
бесчисленное количество от-
дельных компаний обанкротит-
ся, и в последующие месяцы без-
работных будет ещё больше. Са-
мый большой вызов для нашей 
партии на федеральном уровне в 
этот период экологического и 
социального кризиса заключа-
ется в разработке повестки, от-
вечающей этим вызовам, чтобы 
она смогла внести свой вклад в 
борьбу с перекладыванием бре-
мени кризиса на слабозащищён-
ные слои общества. 

Мы не одиноки в этом требо-
вании: в Австрии есть мелкие и 
более крупные протестные дви-
жения, социальные и профсоюз-
ные инициативы, женское и ан-
тифашистское движения. Не-
смотря на то, что из-за эпидемии 
их деятельность была парализо-
вана, их позиции по-прежнему 
разделяют очень многие люди. 
Для Коммунистической партии 
Австрии это означает, что, исхо-
дя из нашей общественной по-
зиции, основанной на солидар-
ности, мы должны способство-
вать развитию прогрессивной 
политической альтернативы 
правящим партиям и парла-
ментским фракциям; в послед-
ние годы в этом отношении 
сформировались новые полити-
ческие подходы. В то же время 
нам необходимо привнести свой 
собственный опыт защиты клас-
совых интересов — с конкрет-
ными проектами на местном и 
федеральном уровнях. Пред-
стоящая в марте следующего го-
да партконференция будет по-
священа обобщению нашего 
опыта в этих вопросах. 

— Благодаря Закону о нейтра-
литете 1955 года после Второй 
мировой войны Австрия остава-
лась нейтральным государством. 
Поставлен ли этот статус под 
угрозу сегодня втягиванием Ав-
стрии в НАТО? 

— Рамочные условия для ав-
стрийского нейтралитета об-
условлены международной рас-
становкой сил после 1945 года. 
Сегодня на наш нейтралитет 
ссылаются в основном в памят-
ные дни, в то время как суще-
ствует постоянная связь с раз-
розненными программами 
НАТО, противоречащими ней-
тралитету, и участием в програм-
мах ЕС по вооружению. Если 
бы преобладающее мнение на-
селения не было в пользу ней-
тралитета, я убеждён, что ав-
стрийское государство уже давно 
было бы включено в НАТО с 
точки зрения военной стратегии.  

Наше понимание нейтралитета 
выходит далеко за рамки пони-
мания его правящим политиче-
ским классом. Мы рассматриваем 
нейтралитет как наступательный 
инструмент мирной политики, 
который при правильном исполь-
зовании сможет помочь сдержать 
новую «холодную войну» в Евро-
пе. Нейтральный статус Украи-
ны, например, с симметричными 
отношениями с Россией, с одной 
стороны, и с ЕС — с другой, из-
бавил бы её граждан от страданий 
и обуздал геополитическую экс-
пансию НАТО. Мы указали на 
это в самом начале украинского 
кризиса. 

— Начиная с 2000 года ультра-
правые партии в Австрии поль-
зуются всё большим успехом на 
выборах. Существует ли в Ав-
стрии структурная проблема с 
крайне правыми позициями? 

— Почти все европейские го-
сударства имеют структурные 
проблемы с правым экстремиз-
мом. Я вижу главную причину в 
том, каким образом в ЕС ре-
шаются кризисные вопросы: не-
смотря на то, что в настоящее 
время разрушаются догмы ли-
беральной финансовой полити-
ки, на её место не приходят ра-
зумные ответы — напротив, всё 
делается ради сохранения и бе-
тонирования существующих 
экономических и политических 
условий, которые, если смотреть 
глобально, ставят под угрозу 
земной шар, то есть дальнейшее 
существование человеческого 
рода. Националистические, пра-
воэкстремистские, расистские, 
рыночно-радикальные и нео-
консервативные политические 
силы успешно играют в этой си-
туации непрекращающихся кри-
зисов на эмоциях. В частности, 

это происходит и в Австрии, и я 
вижу главную проблему сегодня 
в восприятии ультраправой ра-
систской политической пове-
стки дня т.н. средним классом, 
который является электоратом 
канцлера Курца. 

— Опасаетесь ли вы «орбани-
зации», то есть политики нацио-
налистического консерватизма, 
подобной проводимой премьер-
министром Венгрии Виктором 
Орбаном, в Австрии? 

— Эта опасность, безусловно, 
присутствует, если посмотреть 
на политических деятелей пра-
вительства канцлера Курца — в 
руках членов правоэкстремист-
ских сообществ находятся прак-
тически все рычаги контроля. 

— Какую роль играет католи-
ческая церковь в австрийском об-
ществе сегодня? 

— Католическая церковь не 
является единым блоком ни 
структурно, ни политически. 
Она представляет собой срез об-
щества. Конечно, в её рядах есть 
консервативные, реакционные 
силы, но есть и другие. Австрий-
ская католическая церковь со-
стоит не только из иерархии го-
сударственных служащих, кото-
рая также не может рассматри-
ваться как единый блок, но 
прежде всего из мирян и их ор-
ганизаций, которые ведут важ-
ную социальную работу в раз-
личных контекстах. Под этим я 
имею в виду не только практи-
ческую благотворительную дея-
тельность и её конкретный миг-
рационно-политический век-
тор, но и общественно-полити-
ческие позиции. Есть пример 
«Каритас» и других организа-
ций, которые последовательно 
борются с бедностью, а не с бед-
ными, как это делают многие 
партии. Недавний роспуск Ка-
толической социальной акаде-
мии, занявшей чёткую левую 
позицию в социально-полити-
ческом плане, нанёс серьёзный 
удар по прогрессивным силам 
нашего общества. 

— Как вы оцениваете новый 
чёрно-зелёный альянс и тактику 
австрийского канцлера Курца? 

— Австрийские «зелёные» 
ввязались в авантюру, которая 
сильно разочаровала многих их 
избирателей и членов. В худшем 
случае это будет стоить им репу-
тации партии, приверженной гу-
манистическим ценностям, — 
они стали частью коалиционно-
го правительства, взявшего на 
вооружение позиции австрий-
ских правых экстремистов в от-
ношении миграционной поли-
тики. Австрийский канцлер 
Курц — один из тех, кто высту-
пил строго против сбалансиро-
ванного распределения бежен-
цев по европейским странам и 
кто, наблюдая страдания бежен-
цев в палаточных лагерях в Гре-
ции, цинично заявил: «Условия, 
в которых живут беженцы в Гре-
ции, ужасны, но эти условия и 
должны быть ужасными, чтобы 
отпугнуть дальнейшие потоки 
мигрантов». Его радикальная 
позиция не встречает полного 
одобрения даже в рядах его 
собственной консервативной 
партии. Но Курц, очевидно, спе-
кулирует на том, чтобы зару-
читься поддержкой австрийских 
ультраправых. В центре австрий-
ской антимиграционной поли-
тики стоит вовсе не вопрос миг-
рации — это лишь инструмент, 
который способствует смеще-
нию всего политического ланд-
шафта вправо. 

— Опасаетесь ли вы политиче-
ского поглощения Австрии Гер-
манией? С экономической точки 
зрения немецкая экспансия уже 
состоялась… 

— ФРГ уже очень давно «при-
близила» к себе Австрию. По дан-
ным Немецкой торговой палаты, 
товарооборот Германии и Ав-
стрии в три раза больше, чем 
Германии с Россией или Индией. 
Австрийский импорт из Герма-
нии в 2019 году составил 66 млрд 
евро, а экспорт в обратную сто-
рону — 45 млрд евро. Более 30 
процентов всего австрийского 
экспорта уходит в Германию. 
Связи между крупными немец-
кими предприятиями и австрий-
скими компаниями настолько 
тесны, что они совместно рабо-
тают на рынках «третьих стран». 
Туризм, как основной сектор ав-

стрийской экономики, в значи-
тельной степени зависит от гос-
тей из Германии и т.д. и т.п. 
После волны приватизации ав-
стрийской государственной про-
мышленности сегодня отсут-
ствуют какие-либо признаки 
промышленной политики в ин-
тересах Австрии, которая была 
бы ориентирована на максималь-
но возможную автономию и не 
была поставлена под контроль 
глобального финансового рынка. 
Это было бы необходимо, как и 
поощрение развития внутренне-
го рынка, а не доминирование 
транснациональных и немецких 
корпораций. Все эти вопросы 
крайне актуальны в нашу эпоху 
развития цифровых технологий 
и связанного с ними рынка: на 
них, вероятно, придётся ответить 
в европейском контексте. 

— Раз речь зашла о Европе — 
как вы оцениваете вступление 
Австрии в Европейский союз в 
1995 году? 

— В 1995 году мы были против 
вступления в ЕС. Сегодня член-
ство в Евросоюзе — экономиче-
ский и политический факт, 
имеющий глубоко идущие по-
следствия. Выход из ЕС, разрыв 
европейской взаимозависимо-
сти сегодня, возможно, будет в 
интересах определённых групп, 
владеющих капиталом, но он 
произойдёт не в интересах сло-
жившегося европейского ра-
бочего класса. Если ЕС разва-
лится, то только потому, что те, 
кто его придумал и им заправ-
ляет, откажутся от своего собст-
венного проекта. 

Наша партия, будучи членом 
Европейской партии левых, вы-
ступает за европейскую интег-
рацию на новой демократиче-
ской и социальной основе, пре-
следующей политику нейтрали-
тета и мира с учётом нацио-
нальных интересов европей-
ских государств. Европа как 
неолиберальный проект транс-
формации общества нежизне-
способна и обречена на распад, 
сопровождающийся национа-
листическим хаосом. 

— Коммунистическая партия 
Австрии добилась определённого 
успеха на муниципальном уровне 
— в чём причина? 

— Мы успешны в некоторых 
муниципалитетах. В Вене на 
днях прошли выборы в город-
ское собрание, и мы добились 
отличных результатов на район-
ном уровне в рамках коалиции 
«Альянс левых сил»: в пяти рай-
онах Вены, в которых мы до 
этого были представлены одним 
мандатом, мы удвоили резуль-
тат, а в остальных семи районах 
города мы получили по одному-

два места в каждом районном 
собрании. Тем самым в столице 
Австрии, имеющей статус феде-
ральной земли, мы многократно 
укрепили наши позиции. Кроме 
того, мы имеем мандаты в сто-
лицах провинций Линц и Заль-
цбург, а в Инсбруке мы форми-
руем фракцию городского совета 
в рамках коалиции «Альтерна-
тивного списка Инсбрука». В го-

роде Граце, столице провинции 
Штирия, мы безусловно имеем 
самое сильное представитель-
ство, хотя в Штирии мы также 
представлены в региональном 
парламенте. Кроме того, мы по-
лучили депутатские мандаты в 
муниципальных парламентах 
некоторых небольших городов 
Австрии. 

Причина политических успе-
хов в упомянутых городах везде 
одна и та же: наша социальная и 
политическая поддержка граж-
дан из необеспеченных семей. 
На муниципальном уровне наша 
политика реализуется непосред-
ственно и наглядно и вознаграж-
дается голосами. Однако это не 
оказывает практически никако-
го влияния на распределение го-
лосов на федеральном уровне. 

— Ощущаете ли вы давление 
на коммунистов на федеральном 
уровне? В новой публикации ис-
торика КПА Мартина Муграу-
эра о послевоенной истории 
партии автор пришёл к выводу, 
что австрийские коммунисты 
после огромного политического 
успеха в 1945 и 1946 годах были 

оттеснены на обочину полити-
ческого ландшафта начиная с 
1947 года… 

— Коммунистической партии 
Австрии с самого начала было 
трудно выйти из тени австрий-
ской социал-демократии, так 
как последняя смогла пред-
отвратить уход своего левого 
крыла в КПА. В то же время 
именно в самые трудные годы — 

во времена австрийского и на-
цистского фашизма — КПА уда-
лось существенно расширить со-
став членов партии. В итоге ав-
стрийские коммунисты были ве-
дущей силой австрийского ан-
тифашистского Сопротивления, 
как и словенские партизаны в 
Каринтии, которые внесли не-
оценимый вклад в формирова-
ние австрийских батальонов 
свободы. Однако ни одну из этих 
сил не поблагодарили за их ан-
тифашистскую борьбу — ни об-
щество, ни австрийский правя-
щий класс. 

Короткому периоду после-
военного антифашистского 
консенсуса в первые месяцы 
после мая 1945 года быстро при-
шёл на смену антикоммунизм 
«холодной войны». Своей без-
оговорочной солидарностью с 
линией Москвы Коммунисти-
ческая партия Австрии тоже 
внесла определённый вклад в 
создание имиджа «партии рус-
ских». Но термин «партия рус-
ских», в свою очередь, был свя-
зан с расистскими и реваншист-
скими пережитками нацистской 

идеологии, которые получили 
новое политическое пристани-
ще в социал-демократии и в 
христианско-социальной На-
родной партии — многие тыся-
чи бывших членов НСДАП пе-
решли в эти организации. 

Таким образом, антикомму-
низм в сочетании с агрессивным 
антиславянизмом в Каринтии 
стал тем удобрением, на котором 
взошли «коричневые» ростки 
австрийского послевоенного по-
литического ландшафта. Конеч-
но, давление на Коммунистиче-
скую партию мы ощущаем и се-
годня, особенно в крупных 
СМИ, в первую очередь через ту 
стену молчания, которая возве-
дена вокруг нас. С наибольшим 
усердием политика замалчива-
ния ведётся во время федераль-
ных выборов. Но, на мой взгляд, 
это нельзя приравнивать к дав-
лению на нас во времена «хо-
лодной войны».  

— Вы являетесь уроженцем Ка-
ринтии и этническим словенцем: 
как сегодня обстоит дело со сло-
венским меньшинством в Австрии 
и каковы инициативы КПА на 
этом направлении? 

— С одной стороны, агрес-
сивный антисловенизм пошёл 
на спад, особенно это чувству-
ется в СМИ — его частично за-
менили патерналистской поли-
тикой «доброй воли», что уже 
является определённым про-
грессом; с другой стороны, ста-
рое националистическое мыш-
ление продолжает преобладать в 
широких слоях общества. 10 ок-
тября исполнилось сто лет со 
дня проведения референдума по 
Каринтии — власти Австрии от-
мечают этот день с помпой. На 
самом деле этот референдум стал 
воплощением германского на-
ционализма, который после рас-
пада Австро-Венгрии одержал 
победу в спорном между Юго-
славией и Германской Австрией 
регионе. Эта дата знаменует со-
бой начало той германизации, 
которая достигла своего апогея 
в третьем рейхе. 

Статья 7 Австрийского госу-
дарственного договора 1955 го-
да, гарантирующая права сло-
венского и хорватского мень-
шинств, до сих пор не выпол-
нена или реализована рудимен-

тарно. Организации, которые 
австрийские политики рассмат-
ривают как представляющие 
словенское меньшинство в Ка-
ринтии, проводят политику в 
интересах Вены: некоторые из 
них пытаются под лозунгом 
примирения прийти к консен-
сусу с «Патриотической служ-
бой Каринтии» — организаци-
ей, которая внесла значитель-
ный вклад в распространение в 
Каринтии пангерманской идео-
логии. В словенской общине, 
однако, наблюдается заметное 
сопротивление этому, которое 
принимает организованные 
формы. Коммунистическая 
партия Австрии проводит 
собственную политику в отно-
шении славянских меньшинств 
на основании статьи 7 Госу-
дарственного договора, исходя 
из убеждённости установления 
на всей территории региона 
двуязычности: в школах, в си-
стеме высшего образования, в 
судах, в общественных местах и 
т.д. Мы сотрудничаем со мно-
гими организациями для дости-
жения этой цели. 

— Ваша мать была югослав-
ской партизанкой, а отец — участ-
ником антифашистского Сопро-
тивления. Австрия признала Хор-
ватию и Словению в 1991 году в 
одностороннем порядке, тем са-
мым положив начало междуна-
родному процессу форсированного 
признания распада Югославии… 
Неужели колониальные аппетиты 
по отношению к Югославии, уна-
следованные от Австро-Венгер-
ской империи, играют настолько 
значительную роль в современной 
внешней политике Австрии? 

— Конечно, хотя эта игра не 
всегда ведётся в открытую. Эта 
политика унаследована не толь-
ко от австро-венгерской эпохи, 
но и от немецкого фашизма. А 
что касается сепаратного при-
знания Хорватии и Словении — 
конечно, клин этот вбивался, но 
он мог быть эффективен только 
там, где уже были раздор, пло-
дородная почва. Разрыв СФРЮ 
был вызван в первую очередь 
центробежными силами внутри 
Югославии, различными нацио-
налистическими и неолибераль-
ными фракциями, желавшими 
реставрации капитализма, если 
это описать в двух словах. 

— С 2009 по 2016 год вы были 
главным редактором газеты КПА 
«Фольксштимме», которая в по-
следние годы издаётся в ежеме-
сячном формате. Вам удалось не 
только спасти газету от исчезно-
вения, но и расширить аудиторию. 
Как вы этого добились? 

— Прежде всего я глубоко 
убеждён, что мы должны регу-
лярно ежемесячно публиковать-
ся. Я посвятил этому несколько 
лет, работая в союзе с бывшим 
главным редактором «Штимме 
дер фрау» Бербель Даннеберг. 
Во-вторых, я смог опереться на 
работу предыдущей команды, 
которая ранее отвечала за эпи-
зодическое издание «Фоль-
ксштимме», тем самым обеспе-
чив преемственность. В-третьих, 
нас поддержала сотня авторов. 
И, в-четвёртых, нам помогла 
финансовая поддержка наших 
абонентов. Я являюсь членом 
редакционного совета: сейчас 
редакционная работа ведётся це-
леустремлённым и творческим 
коллективом. По сути, это уни-
кальный и в финансовом отно-

шении самодостаточный проект 
в крайне поредевшем левом ме-
диаландшафте Австрии. 

— Почему важно говорить об 
австрийской культуре и австрий-
ском языке, а не о немецко-ав-
стрийской культуре и австрийском 
немецком языке? 

— Отделение Австрии от Гер-
мании было трудным, классово 
и политически противоречи-
вым, а порой и кровавым про-
цессом. На мой взгляд, этот про-
цесс можно сделать необрати-
мым только в том случае, если, 
во-первых, Австрия будет вос-
принимать себя не «немецким» 
(что в новейшей истории не-
сколько раз случалось), а мно-
гонациональным государством, 
основанным на немецкой, сла-
вянской, венгерской, еврейской 
и других идентичностях. И, во-
вторых, если в случае распада 
ЕС, который на сегодняшний 
день возможен, удастся преодо-
леть экономическую и культур-
ную зависимость от Германии. 

— Какие деятели культуры се-
годня близки к КПА? 

— Лауреат Нобелевской пре-

мии по литературе Эльфриде 
Елинек долгое время была чле-
ном Коммунистической партии 
Австрии, а другой лауреат Нобе-
левской премии — Петер Ханд-
ке, который не состоял членом 
Коммунистической партии Ав-
стрии, был близок к нашим по-
зициям. Оба они грамотно ра-
ботают в двух очень разных на-
правлениях, и я очень ценю их 
за бескомпромиссную художе-
ственную и политическую 
последовательность. У другого 
известного писателя — Михаэля 
Шаранга, члена нашей органи-
зации, сложились конструктив-
но-критические отношения с 
партией. Скульптор Хрдличка, 
чей антифашистский памятник 
украшает площадь перед вен-
ским музеем «Альбертина», был 
тесно связан с КПА, а всемирно 
известный хореограф Иоганн 
Кресник, родом из Каринтии, в 
качестве члена Коммунистиче-
ской партии Австрии, как и 
Хрдличка, неоднократно балло-
тировался на выборах по пар-
тийному списку. Нас поддержи-
вают сегодня и многие молодые 
авторы, театральные деятели, 
режиссёры и артисты — их мож-
но встретить на ежегодном 
празднике «Фольксштиммен-
фест». Многие из них хотели бы 
видеть более чёткую культурную 
политику австрийских комму-
нистов, и я уверен, что мы смо-
жем добиться этого понимания. 

— В Вене есть два особенно до-
рогих общей памяти народов 
СССР места — памятник Героям 
Красной Армии на площади Швар-
ценбергплац и мемориальная доска 
в честь Иосифа Виссарионовича 
Сталина в венском районе Мейд-
линг. Оба мемориала регулярно 
подвергаются нападкам, в первую 
очередь со стороны ультраправой 
Свободной партии Австрии. Как 
вы реагируете на это? 

— Памятная табличка в честь 
И.В. Сталина по месту его пре-
бывания в Вене — на доме, живя 
в котором он написал свой труд 
«Марксизм и национальный во-
прос», является мемориальной 
доской. Монумент советским 
воинам, погибшим при осво-
бождении Австрии от фашизма, 
на площади Шварценбергплац 
является крупным памятником 
и главным архитектурным эле-
ментом одной из площадей сто-
лицы Австрии. И памятная до-
ска, и памятник советским вои-
нам защищены конституцион-
ным законом и международны-
ми договорами, и в настоящее 
время нет оснований полагать, 
что нападки со стороны ультра-
правых могут что-либо изменить 
в этом отношении. Это касается 
и тысяч могил красноармейцев 
на востоке Австрии, погибших в 
борьбе за её освобождение, к ко-
торым члены КПА регулярно 
возлагают венки. Это относится 
и к многочисленным австрий-
ским мемориалам, которые были 
воздвигнуты на месте бывших 
лагерей для советских военно-
пленных и замученных там ты-
сяч узников фашизма. 

Советские солдаты — самая 
многочисленная группа среди 
жертв нацистского террора в не-
скольких австрийских федераль-
ных землях, включая Каринтию. 
В Каринтии региональная орга-
низация КПА с поддержкой ис-
торика Хельге Штромбергера, по 
случаю акции памяти, приуро-
ченной к Дню освобождения от 
фашизма 8 мая, украсила центр 
площади города Клагенфурт 
(столицы региона) лентами, на 
которых были напечатаны имена 
местных жителей — участников 
антифашистского Сопротивле-
ния и советских солдат, погиб-
ших в лагерях для военноплен-
ных. Акция сопровождалась вы-
ставкой фотографий из нацист-
ских лагерей и комментариями 
к ним. Резонанс среди населения 
был впечатляющим. 

Ассоциация «Першман», ко-
торая руководит Музеем анти-
фашистского Сопротивления в 
Леппене, членом правления ко-
торой я являюсь, на днях предо-
ставила этой выставке новую 
площадку. Речь ведь не только о 
памяти погибших — мы высту-
паем против господствующей 
тенденции по минимизации ре-
шающего вклада советского на-
рода в разгром германского фа-
шизма. Мы против извращения 
истории, как это произошло в 
сентябре прошлого года в Евро-
пейском парламенте, когда ев-
ропейские парламентарии путём 
принятия резолюции обвинили 
Советский Союз в соучастии в 
развязывании Второй мировой 
войны. Это имеет далеко идущие 
последствия: в правой Карин-
тии, к примеру, на словенское 
антифашистское партизанское 
движение пытаются навесить 
ярлык агрессора. Это не только 
вопрос памяти. Речь идёт о со-
временной борьбе против фа-
шизма, о социальном прогрессе, 
о политике мира в Европе.

ББеессееддаа  ллииддеерраа  ааввссттррииййссккиихх  ккооммммууннииссттоовв    
ММииррккоо  ММЕЕССССННЕЕРРАА    

сс  ссооббссттввеенннныымм  ккоорррреессппооннддееннттоомм  ««ППррааввддыы»»    
ААннддрреееемм  ДДУУЛЛЬЬЦЦЕЕВВЫЫММ

l Демонстрация 1 Мая.

l 8 мая — акция памяти советских военнопленных, замученных в нацистских лагерях.


